
 
 

RESUMO DAS ATIVIDADES DO COMITÊ CBH MOGI PARGO GD6 EM 2021 

 

Foram realizadas 09 (nove) reuniões do Comitê, todas elas por videoconferência, 

transmitidas ao vivo pelo canal do CBH GD6 no YouTube, conforme resumo abaixo:   

REUNIÃO PLATAFORMA DATA PAUTA 

Nº 
CONSELHEI

ROS 
PRESENTES 

Nº 
ENTIDADES 
PRESENTES 

1ª Reunião 
Ordinária 

JITSI MEET 11/02/2021 

* Aprovação das atas das reuniões dos 
dias 12/11/2020 e 04/12/2020; 
* Escolha dos membros e instituição do 
grupo de trabalho para revisão do 
Regimento Interno; 
* Proposta de Deliberação Normativa que 
estabelece restrição de uso de água 
subterrânea sulfurosa e termal no âmbito 
do Comitê da Bacia Hidrográfica dos 
Afluentes Mineiros dos Rios Mogi-Guaçu 
e Pardo; 
* Discussão sobre o Plano de Ação do 
Plano Diretor de Recursos Hídricos. 

34 29 

1ª Reunião 
Extraordinária 

GOOGLE 
MEET 

11/03/2021 

* Discussão e análise dos pedidos de 
reconsideração relativos aos processos 
de outorga: 
Nº 2240.01.0003111/2020-25 (Costa do 
Sol Empreendimentos Imobiliários Ltda.) 
Nº 2240.01.0002285/2020-17 (Antônio 
Ângelo Rocha) 
Nº 2240.01.0002282/2020-98 (Pollo 
Engenharia e Incorporações Ltda.) 
* Aprovação da Deliberação (minuta em 
anexo) sobre a composição do Grupo de 
Trabalho para estudo, correções e 
contribuições na Proposta de 
Deliberação Normativa Para Restrição no 
Uso de Água Subterrânea no Âmbito do 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos 
Afluentes Mineiros dos Rios Mogi Guaçu 
e Pardo. 

36 32 

2ª Reunião 
Ordinária 

 GOOGLE 
MEET 

13/04/2021 

* Aprovação das atas da 1ª Reunião 
Ordinária de 11.02.2021 e da 1ª Reunião 
Extraordinária de 11.03.2021; 
 * Discussão e análise dos pedidos de 
reconsideração relativos aos processos 
de outorga conforme relatórios dos 
pedidos de vistas da FIEMG: 
Nº 2240.01.0003111/2020-25 (Costa do 
Sol Empreendimentos Imobiliários Ltda.) 
Nº 2240.01.0002285/2020-17 (Antônio 
Ângelo Rocha) 
Nº 2240.01.0002282/2020-98 (Pollo 
Engenharia e Incorporações Ltda.) 

34 31 



 

3ª Reunião 
Ordinária 

 GOOGLE 
MEET 

17/06/2021 

* Aprovação da ata da 2ª Reunião 
Ordinária de 13.04.2021; 
 * Aprovação da Deliberação “Ad 
Referendum” nº 12/2021 de 14.05.2021 
que altera o nome da CTO para CTOC e 
dá nova atribuição;      
* Discussões e contribuições dos 
conselheiros sobre o tema Cobrança 
pelo Uso dos Recursos Hídricos 
(consultar os links com os materiais 
educativos fornecidos pelo IGAM. 

26 25 

2ª Reunião 
Extraordinária 

GOOGLE 
MEET 

08/07/2021 

* Aprovação da Ata da 3ª Reunião 
Ordinária do dia 17/06/2021; 
* Aprovação da deliberação da Câmara 
Técnica do Plano Diretor - CTPD; 
* Apresentação: Avaliação, 
acompanhamento e implementação do 
PDRH GD6 com Allan (IGAM); 
* Pronunciamentos dos Coordenadores 
da Câmara Técnica do Plano Diretor – 
CTPD e da Câmara Técnica de Outorga 
e Cobrança – CTOC para atualizar os 
conselheiros sobre as metas do Plano 
Diretor 
(https://drive.google.com/drive/folders/1x
UpyKL2IZHgm-2_2lY6e8OiCybrOyI-
1?usp=sharing) e a cobrança pelo uso do 
recurso hídrico (links com materiais 
educativos fornecidos pelo IGAM. 
   

30 29 

4ª Reunião 
Ordinária 

JITSI MEET 10/08/2021 

* Aprovação da Ata da 2ª Reunião 
Extraordinária do dia 08/07/2021; 
* Apresentação de dúvidas sobre a 
participação do GD6 em Comissões e 
Grupos de Trabalhos externos ao 
Comitê. Demandas extras comitês - 
Contextualização dos Conselheiros que 
estão nestas representações, José 
Edilberto Resende e Irinéia Ardissom; 
* Apresentação sobre o andamento dos 
trabalhos da Câmara Técnica de Plano 
Diretor, pelo coordenador Sr. Antônio 
Carlos Sales; 
* Considerações sobre o andamento dos 
trabalhos da Cobrança pelo Uso dos 
Recursos Hídricos, pelo coordenador da 
CT de Outorga e cobrança, Sr. Juvenal 
Nogueira Marques; 

36 31 

3ª Reunião 
Extraordinária 

TEAMS 15/09/2021 

* Aprovação da Ata da 2ª Reunião 
Extraordinária do dia 08/07/2021; 
* Deliberação sobre a aprovação de 
MOÇÃO DE REPÚDIO À DECISÃO DA 
INB (Indústrias Nucleares do Brasil) DE 
TRANSPORTAR REJEITOS 
RADIOATIVOS (TORTA II) DA UNIDADE 
SANTO AMARO PARA DEPOSITAR NA 
UTM CALDAS-MG. 

32 30 



 

5ª Reunião 
Ordinária 

TEAMS 14/10/2021 

* Aprovação da Ata da 4ª Reunião 
Ordinária do dia 10/08/2021;  
* Deliberação sobre a participação do 
CBH GD6 na comissão de meio 
Ambiente da Câmara Municipal de Poços 
de Caldas, conforme apresentação na 
última reunião e conforme documento 
anexo a esta convocação elaborado 
pelos conselheiros José Edilberto 
Rezende e Irinéia Ardisson – Se este 
comitê permanece participando na citada 
comissão ou não. Se permanecer, com 
indicação de novos representantes ou 
mantendo os mesmos; 
* Apresentação de proposta de trabalho 
sobre a Mobilização da Sociedade para 
com o CBH GD6; 
* Apresentação sobre o andamento dos 
trabalhos da Câmara Técnica de Plano 
Diretor, pelo coordenador Sr. Antônio 
Carlos Sales; 
* Criação de propostas de 
encaminhamentos sobre o caso das 
outorgas aprovadas que o CBH indeferiu. 

32 29 

6ª Reunião 
Ordinária 

TEAMS 16/12/2021 

* Aprovação das Atas da Reunião 
extraordinária do dia 15.09.2021 e da 
Reunião Ordinária do dia 14.10.2021; 
* Apresentação do "Plano Conservador 
da Mantiqueira" pela Adriana Kfoury e 
Samuel Barreto, ambos do The Nature 
Conservancy (TNC); 
* Apresentação dos trabalhos 
desenvolvidos pelo coordenador da 
CTPD; 
* Deliberação e aprovação do Calendário 
Anual de Reuniões de 2022. 

34 31 

 

Nas reuniões, foram discutidos/apresentados os seguintes temas: 

1. Ações do Plano Diretor de Recursos Hídricos - PDRH do CBH Mogi Pardo GD6 -  o coordenador 

da CTPD teve um tempo de pronunciamento nas plenárias para atualizar os conselheiros sobre 

as metas do Plano Diretor (https://drive.google.com/drive/folders/1xUpyKL2IZHgm-

2_2lY6e8OiCybrOyI-1?usp=sharing).  Houve a aprovação da deliberação da Câmara Técnica do 

Plano Diretor - CTPD - Publicada Deliberação 14/2021 que indica representantes do CBH GD6 

para recomposição da CTPD. Foi feita uma pesquisa com os municípios da bacia referente ao 

saneamento básico e o resultado foi apresentado pela CTPD.  Foram enviados ofícios para 

diversas entidades e universidades para levantamento de estações pluviométricas da bacia. A 

CTPD apresentou o relatório das atividades em 2021 e o planejamento das ações para 2022 na 

última reunião da plenária. No ano de 2021 a CTPD realizou seis (06) reuniões, sendo elas nas 

seguintes datas:  23/06, 22/07, 26/08, 07/10, 28/10 e 15/12. 

2. Cobrança pelo Uso dos Recursos Hídricos – Decidiu-se agregar o tema da cobrança na Câmara 

Técnica de Outorga - CTO e a mesma passou a se chamar Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança – CTOC. Ficou determinado que o coordenador da CTOC teria um tempo de 



 
pronunciamento nas plenárias para atualizar os conselheiros sobre o tema Cobrança pelo Uso 

dos Recursos Hídricos. O IGAM encaminhou materiais educativos sobre o tema e os links 

foram enviados para todos os conselheiros.  Em uma das reuniões, convidamos o  Wagner do 

IGAM que respondeu as dúvidas enviadas pelos conselheiros sobre o tema. Por motivo de 

aposentadoria, o coordenador da CTOC, Juvenal Nogueira, solicitou sua saída como 

coordenador, permanecendo como membro da CTOC. E na última reunião, ficou definido que 

o novo coordenador será o conselheiro Paulo Roberto Pinheiro da Prefeitura Municipal de 

Guaxupé. No ano de 2021 a CTOC realizou seis (06) reuniões, sendo elas nas seguintes datas:  

09/03, 14/05, 26/05, 31/08, 29/09 e 04/11. 

3. Apresentação, avaliação, acompanhamento e implementação do PDRH GD6 feita pelo gerente 

Allan (IGAM) em uma das reuniões onde ficou determinado que o Comitê deverá preencher as 

planilhas de ISG e indicadores de IPA (o que foi feito na Câmara Técnica de Plano Diretor 

juntamente com a Rosângela-IGAM) 

4. Foi questionado ao Departamento de Meio Ambiente da Prefeitura de Poços de Caldas, à 

Secretaria de Planejamento e ao DMAE, através de ofícios, com encaminhamento de fotos e 

reportagens, sobre águas turvas no Ribeirão Poços de Caldas, a presença de aguapés na 

Represa de Bortolan, e a Mata do Jardim Centenário, conforme denúncias recebidas pelos 

conselheiros. 

5. Discussão sobre denúncia feita pelo conselheiro Valnei, representante da NARP, referente à 

água turva em um Córrego no município de Santa Rita de Caldas. Foram feitas ações da 

PMMG, acompanhadas pelo CBH, com reuniões convidando o empresário de frituras de 

batatas. Foi autuado e não houve mais denúncias. Solicitamos número do Boletim de 

Ocorrência bem como cópia dos mesmos, se possível, assim como as providências ocorrentes 

para entendimento e acompanhamento deste Comitê. Também foi enviado ofício p/ 

Laboratório de Poços de Caldas – LAPOC da Comissão Nacional de Energia Nuclear (CNEN) 

solicitando informações a respeito da análise da água e solicitado esclarecimentos e 

informações a respeito das análises da amostra. Os resultados foram apresentados na 

Plenária. 

6. Processo de Outorga nº 2240.01.0002282/2020-98 requerido pela empresa Pollo Engenharia e 

Incorporações Ltda. - Após discussões na CTOC e votação na plenária, a maioria dos 

conselheiros decidiu pela reprovação, porém houve um pedido de reconsideração em 

11/03/2021 e novamente a CTOC reprovou. Porém o CERH decidiu pela aprovação. 

7. Processo de nº 2240.01.0002285/2020-17 requerido por Antônio Ângelo Rocha - Após 

discussões na CTOC e votação na plenária, a maioria dos conselheiros decidiu pela reprovação, 

porém houve um pedido de reconsideração em 11/03/2021 e a CTOC aprovou. Após nova 

votação, a plenária aprovou a outorga. 

8. Processo de outorga Nº 2240.01.0003111/2020-25 requerido pela empresa Costa do Sol 

Empreendimentos Imobiliários Ltda. - Após discussões na CTOC e votação na plenária, a 

maioria dos conselheiros decidiu pela reprovação, porém houve um pedido de reconsideração 

em 11/03/2021 e novamente a CTOC reprovou. Porém o CERH decidiu pela aprovação. 

9. Apresentação Projeto Rede de Vigilância da Água 

10. Deliberação sobre a aprovação da MOÇÃO DE REPÚDIO À DECISÃO DA INB (Indústrias 

Nucleares do Brasil) DE TRANSPORTAR REJEITOS RADIOATIVOS (TORTA II) DA UNIDADE SANTO 



 
AMARO PARA DEPOSITAR NA UTM CALDAS-MG;  A moção de repúdio foi aprovada em 

plenária extraordinária, com a presença de ilustres convidados e enviada por e-mail para todos 

os destinatários propostos na mesma (Prefeituras e Câmaras Municipais dos municípios da 

bacia do GD6, IGAM, Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH), Conselho Nacional de 

Recursos Hídricos (CNRH), CBH Grande - Comitê de Bacias do Rio Grande, Agência Nacional de 

Águas (ANA), Agência Nacional de Mineração (ANM), Assembleia Legislativa de Minas Gerais 

(ALMG) - COMISSÃO DE MEIO AMBIENTE E RECURSOS NATURAIS, Instituto Brasileiro do Meio 

Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis - (IBAMA), Agência Nacional de Energia Elétrica 

(ANEEL), Departamento de Águas e Energia Elétrica (DAEE), Companhia Ambiental do Estado 

de São Paulo (CETESB), Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Des. Sustentável 

(SEMAD/MG), Defesa Civil - Ministério do Desenvolvimento Regional (MDR), Companhia de 

Saneamento Básico do Estado de São Paulo (SABESP), Comitê Brasileiro de Barragens (CBDB), 

Indústrias Nucleares do Brasil (INB), Comissão Nacional de Energia Nuclear (CNEN), Fórum 

Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas (FMCBH), Autoridade Nacional de Segurança 

Nuclear (ANSN), Ministério Público Federal de Minas Gerais, Ministério Público Estadual de 

Minas Gerais, Ministério Público Federal de São Paulo, Câmara de Deputados, Senado Federal. 

11. Foi solicitado por ofício parecer do DMAE que disponibilizou estudos de agrotóxicos presentes 

nas amostras do DMAE, mostrando que os níveis encontrados estão todos dentro dos padrões 

das portarias vigentes. A resposta foi encaminhada por email a todos os conselheiros. 

12. As respostas do formulário de autoavaliação do Comitê GD6 preenchido pelos conselheiros foi 

apresentada na plenária e enviada ao IGAM para publicação. 

13. Mudança dos móveis do GD6 do IF para a sala emprestada no IEF – não pôde ser feita devido à 

pandemia, permanecendo a auxiliar administrativo em teletrabalho. 

14. Escolha dos membros e instituição do Grupo de Trabalho para revisão do Regimento Interno e 

também para o Processo Eleitoral. Adequação dos Regimentos Internos (DN 69/2021) / 

Processo Eleitoral (elaboração de minuta com alterações no RI ref. à Deliberação Normativa 

CERH nº 69/2021 que “estabelece normas gerais para subsidiar a elaboração dos Regimentos 

Internos dos Comitês de Bacias Hidrográficas, considerando suas competências, funções, 

composição e estrutura”) - Enviado para todos os conselheiros sugerirem adequações no RI e a 

conselheira Ângela elaborou a minuta que foi enviada ao setor jurídico do IGAM conforme 

solicitado pelo órgão. Porém, o IGAM informou através de e-mail que os CBHs aguardem a 

deliberação de alteração pela CNR/CERH-MG para encaminhar o documento para a GECBH. 

Informaram que apresentaram a proposta de alteração também do artigo 42, alterando o 

prazo de 180 dias para 240 dias para que os CBHs adequem seus Regimentos Internos aos 

procedimentos estabelecidos na referida deliberação. Ou seja, o prazo final inicialmente 

estabelecido para o dia 26/02/2021 seria prorrogado por mais 60 dias, até 23/04/2022, 

levando em consideração que durante os meses que antecedem o final/início de novo ano 

habitualmente não ocorrem reuniões plenárias nos CBHs. 

15. Proposta de Deliberação Normativa que estabelece restrição de uso de água subterrânea 

sulfurosa e termal no âmbito do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios 

Mogi-Guaçu e Pardo feita pela conselheira Ângela que posteriormente e aprovação da 

Deliberação sobre a composição do Grupo de Trabalho para estudo, correções e contribuições 

na mesma. Porém, a  conselheira Ângela retirou sua proposta infelizmente 



 
16. O presidente Rogério e alguns conselheiros participaram de entrevistas com professores e 

estudantes de diversas universidades, além de responder às dúvidas enviadas por e-mail sobre 

as atividades e atuações do Comitê de Bacias Hidrográficas Mogi Pardo GD6 

17. O CBH Mogi Pardo GD6 compôs a Comissão das Águas na Câmara Municipal de Poços de 

Caldas, participando das reuniões ativamente, sendo representado pelos conselheiros José 

Edilberto Resende e Irinéia Ardissom, mas infelizmente foi decidido em plenária que não 

participaria mais desta Comissão  

18. A Câmara Técnica de Mobilização, Divulgação e Educação Ambiental foi reativada e as 

conselheiras Irinéia Ardissom e Ângela Marques foram escolhidas para serem a coordenadora 

e secretária, respectivamente. Foi feita uma reunião onde foram apresentadas as propostas de 

trabalho sobre a Mobilização da Sociedade para com o CBH GD6 e para a divulgação do Comitê 

em 2022, bem como a realização da oficina proposta pela CTPD. Enviada ao IGAM para 

publicação a DN 15/2021 EM 16/11/2021 de recomposição da Câmara Técnica de Mobilização, 

Divulgação e Educação Ambiental – CTMDE 

19.  Aprovação calendário anual de reuniões do ano de 2022 (Deliberação Ad Referendum 

encaminhada ao IGAM para publicação) - Sobre as reuniões de 2022 ficou definido que as 

reuniões serão mistas, isto é, presencial porém com chamada de vídeo ativa, se possível.  

20. Apresentação do “Plano Conservador da Mantiqueira” por Adriana Kfoury e Samuel Barreto da 

TNC - The Nature Conservancy com a participação da conselheira Priscila Magne Bueno, de 

Santa Rita de Caldas, que faz parte do projeto. 

 

Atividades Rotineiras do Comitê: 

 

Atualização da lista de conselheiros, encaminhamento de ofícios para as entidades do CBH 

GD6 ref. às substituições dos conselheiros em decorrência de faltas nas reuniões, 

encaminhamento de ofícios diversos e outros documentos pelo SEI, verificação de notícias e 

divulgações no Portal dos Comitês, sites da ANA, IGAM, SISEMA e outros e encaminhamento 

para os conselheiros via grupo do Whatsapp, Telegram e e-mail institucional, atualização do 

canal do CBH GD6 no YouTube, agenda de reuniões, mobilização para as reuniões, 

capacitações dos conselheiros e da auxiliar administrativo, atualização do quadro de 

rotina/pendências. 

 


